

ASUNTO GENERAL DE FECHA 05 DE MARZO DE 2019.

TEMA: "VASCONCELOS, EL EDUCADOR DE MÉXICO".

DIP. VÍCTOR OSMIND GUERRERO TREJO:

BUENAS TARDES A TODAS Y TODOS NUEVAMENTE./ CON SU VENIA DIPUTADA PRESIDENTE MAYKA ORTEGA EGUILUZ, A LAS Y LOS COMPAÑEROS LEGISLADORES Y A LOS REPRESENTANTES DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN QUE NOS ACOMPAÑAN EL DÍA DE HOY Y A TODOS LOS QUE ESTÁN PRESENTES EL DÍA DE HOY./ NO QUISERA QUE PASARA DESAPERCIBIDO EL DÍA DE HOY ESTE MOMENTO, PORQUE HEMOS APROBADO DOS GRANDES REFORMAS QUE VAN A CAMBIAR LA VIDA DEL PAÍS./ EL LEGADO DE JOSÉ VASCONCELOS CALDERÓN, A UNOS DÍAS DESPUÉS DE SU NATALICIO, UN DÍA 28 DE FEBRERO DE 1882 Y

QUE FUE UNO DE LOS HOMBRES MÁS ILUSTRES CON QUE HA CONTADO LA HISTORIA DE MÉXICO E INCLUSO DE TODA LA AMÉRICA LATINA, POR LO CUAL MÉXICO FUE CONSIDERADO, ALGUNA VEZ, FARO DE CONOCIMIENTO EN AMÉRICA DEL SUR, GRACIAS A LOS APORTES DE ESTE GRAN FILÓSOFO, EDUCADOR, ABOGADO, POLÍTICO Y ESCRITOR, QUE A LA POSTRE SE GANARA EL TÍTULO DE "VASCONCELOS, EL EDUCADOR DE MÉXICO"./ VASCONCELOS, ES UNO DE LOS MÁS ALTOS EXPONENTES DE LA CULTURA LATIN... LATINOAMERICANA, QUE LA GENERACIÓN ACTUAL DEBE DE CONOCER EN LA GRANDIOSIDAD DE SU OBRA; DESCONOCERLO SERÍA TANTO COMO RENEGAR DEL PUEBLO AMERICANO, QUE ENCONTRÓ EN EL VERBO VASCONCELIANO, LA MÁS ALTA EXPRESIÓN./ CON LA DEBIDA TRAYECTORIA, JOSÉ VASCONCELOS FUE EL PRIMER SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA EN MÉXICO; ADEMÁS, FUE EL NOVENO RECTOR DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL, CONDECORADO COMO DOCTOR HONORIS CAUSA POR LA MISMA INSTITUCIÓN Y POR LAS DE CHILE, GUATEMALA Y OTRAS LATINOAMERICANAS; FUE TAMBIÉN MIEMBRO DEL COLEGIO NACIONAL Y DE LA

ACADEMIA MEXICANA DE LA LENGUA; AUTOR DE UNA SERIE DE NOVELAS AUTOBIOGRÁFICAS, QUE RETRATAN A DETALLE, LOS SINGULARES DE LAPSO PROCESO DE DESCOMPOSICIÓN DEL PORFIRIATO, DEL DESARROLLO Y TRIUNFO DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA Y DEL INICIO DE LA ETAPA DEL RÉGIMEN POST REVOLUCIONARIO MEXICANO, POR LO QUE FUE LLAMADO ARQUITECTO DE INSTITUCIONES./ GRACIAS A ESO, EL DERECHO A LA EDUCACIÓN LAICA Y GRATUITA, ES UNA REALIDAD DE LAS Y LOS MEXICANOS HOY EN DÍA, DERECHO QUE SE CONSTRUYE TODOS LOS DÍAS, A TRAVÉS DEL DIÁLOGO Y APORTES ACADÉMICOS Y CIENTÍFICOS./ VASCONCELOS, PARTICIPA CON OTROS JÓVENES MEXICANOS, CRÍTICOS DE LOS EXCESOS DE LA EDUCACIÓN POSITIVISTA, IMPUESTA POR JUSTO SIERRA; MINISTRO DE INSTITU... DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA DEL GOBIERNO DE PORFIRIO DÍAZ, EN LA FUNDACIÓN DEL ATENEO DE LA JUVENTUD MEXICANA./ LO NOVEDOSO DEL ATENEO, NO RADICÓ EN SU DISPOSICIÓN A CRITICAR LOS EXCESOS DEL PORFIRIATO, SINO EN LA CALIDAD DE LAS CRÍTICAS SAGACES, EMANADAS DE LA GENERACIÓN DE JÓVENES INTELLECTUALES,

QUE LE DIERON LA VIDA./ LO MÁS IMPORTANTE DE ELLAS, TIENE QUE VER CON EL LLAMADO A DOTAR A LA EDUCACIÓN, DE UNA VISIÓN MÁS AMPLIA, QUE RECHAZARÁ EL DETERMINISMO BIOLÓGICO DEL RACISMO Y QUE ENCONTRARÁ UNA SOLUCIÓN AL PROBLEMA DE LOS COSTOS, DE LOS AJUSTES SOCIALES, GENERADOS POR GRANDES PROCESOS DE CAMBIO, COMO LA INDUSTRIALIZACIÓN O LA CONCENTRACIÓN URBANA./ VASCONCELOS Y LA GENERACIÓN DEL ATENEO, SIENTAN LAS BASES PARA UNA AMBICIOSA RECUPERACIÓN DE LO NACIONAL MEXICANO Y DE LO LATINOAMERICANO, COMO UNA IDENTIDAD QUE, ADEMÁS DE REAL, FUERA VIABLE EN EL FUTURO Y SOBRE TODO, QUE NO DEPENDIERA DE LO EXTRANJERO, PARA UN PROGRESO SOSTENIDO, COMO HECHO OCURRIÓ... OCURRIDO CON EL MODELO ECONÓMICO DEL PORFIRIATO Y OTROS EXPERIMENTOS LATINOAMERICANOS SIMILARES, COMO LA REPÚBLICA DE LOS CORONELES EN BRASIL, MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS./ AL DÍA DE HOY, VEMOS QUE ESTA MISMA INQUIETUD PERSISTE EN LAS DEMANDAS SOCIALES DE NUESTRO PAÍS, HACIENDO EL LEGADO DE VAL... DE VASCONCELOS MÁS

VIGENTE QUE NUNCA./ PARA EL MAESTRO VASCONCELOS, ERA DE VITAL IMPORTANCIA LA FUSIÓN DE LAS HERENCIAS INDÍGENAS E HISPÁNICAS, FUNDIDAS EN UN SÓLO SER, EL DE LA RAZA CÓSMICA./ ES POR ELLO, QUE EXPRESABA UN NACIONALISMO QUE ERA PARTE DEL SÍMBOLO DE IDENTIDAD MEXICANA Y QUE CREO... Y QUE COMO ES COMÚN, TAMBIÉN A TODA AMÉRICA LATINA./ DE AQUÍ EL ORIGEN DEL ESCUDO Y DEL LEMA QUE PROPUSO AL CONSEJO UNIVERSITARIO, UN CAMPO EN EL QUE SE VÉ A LA LATINOAMÉRICA, A PARTIR DE LA FRONTERA MEXICANA, GUARDADO POR UN ÁGUILA Y UN CÓNDOR Y EN EL TEXTO: "POR MI RAZA HABLARÁ EL ESPÍRITU"./ SIEMPRE TUVO VASCONCELOS GRAN PREOCUPACIÓN POR INCORPORAR A LOS GRUPOS NATIVOS, DISPERSOS EN EL TERRITORIO NACIONAL, A LA OBRA EDUCADORA QUE ÉL REALIZABA GRANDIOSA Y ENTUSIASTAMENTE./ POR ESO RESULTA RISIBLE QUE ALGUNOS TRASNOCHADOS E IGNORANTES, PROPONGAN COMO SOLUCIONES NOVEDOSAS, EN NUESTROS DÍAS, EN CONGRESO SOBRE REFORMA EDUCATIVA QUE HAY QUE LLEVAR LA EDUCACIÓN A LOS GRUPOS INDÍGENAS Y RESCATAR A LOS ANALFABETAS,

OLVIDAN QUE VASCONCELOS PROPUSO SOLUCIONES A ESTE PROBLEMA, HACE YA MÁS DE MEDIO SIGLO Y QUE LO MÁS QUE SE PUEDE HACER, ES REVITALIZAR LOS PROGRAMAS EDUCATIVOS DEL MAESTRO Y PONERLOS EN PRÁCTICA UNA... DE UNA VEZ POR TODAS; PROPUESTA ESENCIAL DEL PLANTEAMIENTO EDUCATIVO DE LA CUARTA TRANSFORMACIÓN, DIRIGIDOS POR NUESTRO PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR./ LO QUE BUSCABA VASCONCELOS, ERA QUE LA GENTE DE NUESTRO PUEBLO PENSARA, YA QUE ERA UN FIEL CONVENCIDO DE NUESTRA POTENCIALIDAD, COMO UNA RAZA MUY ESPECIAL, QUE PUEDE LLEGAR A LA CUMBRE DE TODA ACTIVIDAD HUMANA; POR ESO CREÍA EN LA CULTURA Y LO QUE BUSCABA CON SU OBRA, ES QUE TODOS PUDIERAN ALCANZARLA, DE ACUERDO A LA CAPACIDAD DE CADA UNO./ PARA CUMPLIR SUS PROPÓSITOS, VASCONCELOS DESPLEGÓ UNA ACTIVIDAD FEBRIL E INTENSA, SU PROYECTO CONSISTÍA EN UN AMPLIO PROGRAMA CULTURAL Y EDUCATIVO, QUE YA NO SÓLO QUERÍA FORMAR CIUDADANOS, SINO HOMBRES Y MUJERES NUEVOS, A LOS QUE YA NO SÓLO LE IMPORTABA INSTRUIR, NI SIQUIERA EDUCAR,

SINO TRANSFORMAR PARA DAR PASO AL HOMBRE Y MUJER NUEVOS, LIBERADOS DE LA NECESIDAD Y LA MALDAD./ TAN SÓLO DESPUÉS DE SOR JUANA INÉS DE LA CRUZ, CON SU MÁXIMA: "LEER Y MÁS LEER, ESTUDIAR Y MÁS ESTUDIAR", SIN MÁS MAESTRO QUE UN LIBRO, JOSÉ VASCONCELOS REFORZÓ LO ANTES CONCLUIDO EN SU MÁXIMA, MISMA QUE SE APLICA HOY EN DÍA: "SÓLO LOS LIBROS SACARÁN DE LA BARBARIE A ESTE PAÍS"./ ASÍ RECORDAMOS A ESTE GRAN HOMBRE, QUE POR SU LEGADO PERMANECE COMO FARO DE CONOCIMIENTO Y ENTENDIMIENTO PARA LAS ACTUALES GENERACIONES./ ¡VIVA NUESTRO MÉXICO, VIVA NUESTRA IDENTIDAD, VIVA NUESTRO NACIONALISMO!./ GRACIAS SEÑORA.-----